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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COMBATIR LA CORRUPCIÓN ES FORTALECER LA DEMOCRACIA SUSTANTIVA 
Uno de los mayores retos del país consiste en perfeccionar la democracia con la colaboración de instituciones y 
ciudadanía, a través del combate a la corrupción, afirmó Julio César Bonilla Gutiérrez, Comisionado Presidente del 
Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de 
Cuentas de la Ciudad de México (INFOCDMX). Así lo manifestó durante su conferencia “Sistema Nacional 
Anticorrupción” en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), a invitación de la 
Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), en el marco del programa “Jornadas de Derecho Electoral”. El Comisionado informó que México se ubica en 
el lugar 134 de 180 países en materia de corrupción y que el costo aproximado de este ilícito asciende al 10% del 
Producto Interno Bruto (PIB). Asimismo, señaló que la corrupción es un fenómeno complejo y sistémico, el cual se 
alimenta de la impunidad, dañando la sociedad, la economía y la democracia; por lo que es indispensable que la 
ciudadanía utilice las herramientas de acceso y control de actos de corrupción. Bonilla Gutiérrez explicó que el 
Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) coordina e integra diferentes instituciones nacionales y locales, con el 
objetivo de generar mecanismos eficientes, claros y sencillos para buscar, prevenir, detectar y sancionar la 
corrupción. Al respecto, el Presidente de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del IEEQ, 
Luis Espíndola Morales, dijo que todos estamos obligados desde nuestro ámbito a combatir la corrupción, a través 
de instrumentos como los que ofrece el SNA. De igual manera, mencionó diversos casos relevantes que han 
contribuido a eliminar la “cultura del secretismo oficial” e hizo un respetuoso llamado a la ciudadanía, para que 
ejerza su derecho a saber y a acceder a la información pública. En el evento estuvieron presentes estudiantes y 
docentes de la UAQ, representantes de partidos políticos, XVII Zona Militar; autoridades de los tres órdenes de 
gobierno, integrantes de la sociedad civil y demás público interesado. 
 
http://elqueretano.info/trafico/combatir-la-corrupcion-es-fortalecer-la-democracia-sustantiva/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/combatir-la-corrupcion-es-fortalecer-la-democracia-sustantiva 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/presenta-consejero-del-ieeq-libro-en-sala-regional-guadalajara-
del-tepjf/#.XJENZygzaM9 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
RENOVACIÓN DEL PRI SERÁ LIBRE Y SIN IMPOSICIONES: MAXIMILIANO HERNÁNDEZ  
Por Cristina Mesa Ramírez 
El dirigente municipal del PRI, Maximiliano Hernández Ramírez, rechazó que los priístas vayan a aceptar línea de 
la dirigencia nacional y estatal, para la reestructuración del comité municipal en San Juan del Río. Y es que dijo que 
todavía existen en el partido, quienes quieren imponer línea a los dirigentes, sin embargo, aseguró que no 
aceptarán indicaciones y que las viejas prácticas que lamentablemente prevalecieron se tienen que erradicar. (RQ) 
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SE PRONUNCIA PRI POR OBRA DE PUENTE DE LA HISTORIA EN SAN JUAN DEL RÍO  
El dirigente del PRI en el municipio, Maximiliano Hernández Ramírez, se pronunció a favor de la construcción de la 
obra del puente de la historia que realizará el gobierno del Estado, sin embargo, dijo que debe hacerse bajo los 
preceptos de consulta en mesas de trabajo con los profesionistas y organizaciones del medio ambiente.  (RQ, 
ESSJR) 
 
EL PRI EN QUERÉTARO DEMANDA OTRO ROSTRO QUE NO SEA JUAN JOSÉ RUIZ: DIPUTADO 
Para que el priísmo en Querétaro pueda reagruparse, tiene que tener otro rostro que no sea el de Juan José Ruiz, 
aseguró el diputado del PRI Hugo Cabrera Ruiz. El legislador además insistió en que el dirigente de su partido en el 
estado, debe transparentar el manejo de los recursos que se han otorgado al partido y que son superiores a 18 
millones de pesos anuales. (RQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VENÍAN POR EL PATRÓN 
Las tres víctimas de la balacera ocurrida en el fraccionamiento Vista Azul de la capital queretana, eran escoltas que 
brindaban protección a una persona presuntamente inmersa en actividades ilícitas, cuyo rango de operaciones se 
concentraba en la zona limítrofe de Guanajuato con Querétaro. Esta información fue confirmada por el Fiscal 
General del estado, Alejandro Echeverría Cornejo, quien aseguró que los tres hombres agredidos a balazos, eran 
escoltas; además el funcionario descartó que los dos fallecidos se desempeñaran como policías en alguna 
corporación de seguridad de la entidad queretana. (DQ, principal) 
 
EUQ: ESCLARECEN 84.67 
En materia de secuestros, Querétaro, desde 2016 a la fecha, logró una efectividad en el esclarecimiento de los casos 
de 84.67%, señaló el fiscal general del Estado Alejandro Echeverría Cornejo. (EUQ, principal) 
 
AM: PONDRÁN EN SENADO FRENO A REVOCACIÓN 
Con la aprobación del dictamen de revocación de mandato en el Congreso de la Unión se corre el riesgo de un 
autoritarismo, consideró Mauricio Kuri, coordinador de los senadores del PAN, quien dijo que su partido, en 
bloque con el PRI, el PRD y Movimiento Ciudadano votarán en contra esta  
propuesta. (AM, principal) 
 
N: ANTISECUESTRO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, en la inauguración de la Unidad Especializada en el Combate al 
Secuestro y la Sala de Juicio Oral de la FGE, destacó que más de dos mil 667 años se obtuvieron para 14 personas 
imputadas por el delito de secuestro durante el 2018. (N, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
INAUGURAN EN QUERÉTARO UNIDAD ESPECIALIZADA EN COMBATE AL SECUESTRO  
Con una inversión de 16.2 millones de recursos estatales y 3.4 millones de recursos del Fondo de Aportaciones 
para la Seguridad Pública (FASP), autoridades inauguraron el edificio de la Unidad Especializada en Combate al 
Secuestro y la Sala de Juicio Oral de la Fiscalía General del Estado. El gobernador Francisco Domínguez informó 
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que el edificio alojará un centro de operación con servidores públicos entrenados, tanto para combatir el plagio 
como para brindar atención integral a víctimas y familiares. (AM, DQ) 
 
SE REÚNE EL GOBERNADOR CON EL EMBAJADOR DE LA REPÚBLICA FEDERAL DE ALEMANIA EN MÉXICO 
Con el objetivo de fortalecer las relaciones entre ambas partes, el gobernador del estado, FDS se reunió con Sr. 
Peter Tempel, Embajador de la República Federal de Alemania en México, acto que tuvo lugar en Palacio de 
Gobierno. Durante el encuentro, el jefe del Poder Ejecutivo expuso la situación actual de la entidad, enfatizando la 
paz social y laboral con la que se cuenta, así como las áreas de oportunidad para la inversión extranjera. (AM, DQ, 
N, EUQ) 
 
RECORTARON 40% A LA SECRETARÍA DEL TRABAJO  
Por Laura Banda 
El titular de la ST en el estado, José Luis Aguilera Rico, informó que el próximo martes sostendrá un primer 
encuentro con la titular del Trabajo del gobierno federal, Luisa María Alcalde, a quien se le expondrá el tema 
presupuestal que en el caso de Querétaro representó una disminución de más del 40 por ciento. (DQ) 
 
BUSCAN INVERSIÓN DE 250 PARA ESCUELAS  
Por Marittza Navarro 
El gobierno estatal requiere 250 millones de pesos para la construcción y operación de 10 nuevas escuelas de 
educación básica en cuatro municipios, esto para atender las necesidades de las familias que no tienen centros de 
estudios básicos cerca de sus hogares, señaló el coordinador general de la USEBEQ, Enrique de Echávarri Lary.  
(EUQ) 
 

PODER JUDICIAL 
 
HASTA 7 AÑOS DE PRISIÓN A SUJETO QUE CAUSÓ LA MUERTE DE REPARTIDORA DE COMIDA  
El imputado por atropellar y causar la muerte de una repartidora de comida rápida en el mes de febrero podría 
llegar a tener una pena de siete años de prisión y pagar una reparación de daño por homicidio de cerca de 380 mil 
pesos, indicó Antonio Ortega Cerbón, magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) del estado de 
Querétaro. (CI, DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
LOS NUEVOS PARTIDOS SON LA OPCIÓN ANTE EL AGOTAMIENTO DE LOS TRADICIONALES: CONNIE 
HERRERA  
La diputada y fundadora del partido Querétaro Independiente (QI), participó en el Seminario: “Los dilemas del 
sistema de partidos políticos en México hacia 2021”, organizado por el Instituto Electoral de Guanajuato (IEEG), 
que se llevó a cabo en esa ciudad, en donde expuso el tema: “Los nuevos partidos son opción ante el agotamiento 
de los partidos tradicionales”, una experiencia compartida con la institución política que representa en nuestra 
entidad. (N) 
 
INAUGURA EL DIPUTADO MAURICIO RUIZ OLAES PRIMERA EXPOEMPLEO  
El presidente de la Comisión de Desarrollo Económico y Comercio de la LIX Legislatura del Estado de Querétaro, 
diputado Mauricio Ruiz Olaes, acompañado de la secretaria de la misma, Martha Fabiola Larrondo Montes, así 
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como por la diputada Paloma Arce Islas y el secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro, Apolinar Casillas 
Gutiérrez, inauguró en el Jardín Guerrero la primera Expoempleo, en la que participan alrededor de cien empresas 
y negocios, con el objeto de colaborar para la disminución del índice de desempleo en el estado y promover la 
economía local. (CI, AM, N) 
 
DIPUTADO MAURICIO RUIZ DEFIENDE REFORMA QUE PERMITE LA REVOCACIÓN DE MANDATO  
El diputado local Mauricio Ruiz Olaes consideró positiva la reforma constitucional para la revocación de mandato y 
participación ciudadana, a pesar de las voces que tergiversan el sentido de la misma. En breves declaraciones, el 
líder de la fracción de Morena en la LIX Legislatura local señaló que esa reforma abonará a la transición 
democrática del país. (CI) 
 
QUIEREN IGUALAR NÚMERO DE HOMBRES Y MUJERES EN LOS CONSEJOS MUNICIPALES  
Con el fin de garantizar igualdad de género, la diputada Concepción Herrera Martínez de la fracción Querétaro 
Independiente en la LIX Legislatura, presentó la iniciativa para reformar los artículos 36 de la Constitución Política 
del Estado de Querétaro y 15, 20 y 43 de la Ley Orgánica Municipal, para que los Consejos Municipales sean 
constituidos por el mismo número de mujeres y hombres. (DQ) 
 
REVOCACIÓN DE MANDATO ABRE LA PUERTA A LA REELECCIÓN: FELIFER MACÍAS  
La revocación de mandato propuesta y aprobada por la mayoría de Morena traiciona a los principios de Madero y 
da un golpe letal a la democracia, aseguró el diputado federal por Querétaro, Felifer Macías. (ADN, DQ) 
 
NO HAY REELECCIÓN EN REVOCACIÓN DE MANDATO, ASEGURA JORGE LUIS MONTES  
No se plantea la posibilidad de reelección en el dictamen aprobado este jueves 14 de marzo por la Cámara de 
Diputados para avalar la revocación de mandato, afirmó el diputado federal por Querétaro, el morenista Jorge Luis 
Montes Nieves. (ADN) 
 
REVOCACIÓN DE MANDATO ABRE LA PUERTA A REELECCIÓN: KURI  
La iniciativa de revocación de mandato que aprobó el pleno de la Cámara de Diputados abre la puerta a la 
reelección y a una incertidumbre política en el país, aseguró Mauricio Kuri González, senador de la República por 
Querétaro. Así lo señaló al dar su posición sobre la iniciativa que permitiría que Andrés Manuel López Obrador 
someta a consulta su continuidad en la Presidencia, que ha de culminar en 2024. (CI, DQ) 
 

MUNICIPIOS 
 

INICIA MUNICIPIO DE QUERÉTARO EL CAMINO HACIA UN GOBIERNO DIGITAL: LUIS NAVA  
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, encabezó la instalación y toma de protesta del Consejo 
de Mejora Regulatoria, con el que se da inicio a un proceso de transformación de la administración municipal hacia 
un Gobierno Digital, en el que la ciudadanía podrá realizar más trámites sin necesidad de acudir a las oficinas 
municipales, ahorrándose tiempo y dinero. (CI, AM, N, DQ, EUQ) 
 
REVISARÁ MUNICIPIO ACTUAR DE POLICÍAS EN AGRESIÓN A MUJERES EN BAR DEL CENTRO  
Se revisará el actuar de los policías municipales que atendieron como primer respondiente la situación en la que 
sujetos agredieron a un grupo de mujeres en un bar del Centro Histórico de la ciudad, informó el alcalde Luis 
Bernardo Nava Guerrero. (AM, DQ, EUQ) 
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QUE AMLO SE CONCENTRE EN SU TRABAJO Y NO PIENSE EN IRSE DE CAMPAÑA: LUIS NAVA  
Tras la aprobación de la revocación de mandato a nivel federal en la Cámara de Diputados, Luis Nava, alcalde de 
Querétaro, consideró que el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, busca realizar campaña a 
través de esta práctica. (CI, N, DQ) 
 
NAVA PIDE QUE CENSOS SE UTILICEN CORRECTAMENTE POR GOBIERNO FEDERAL  
Por Gonzalo Flores 
Que el censo que realizó el Gobierno federal, a través de la Secretaría de Bienestar se utilice correctamente, luego 
de que ya hay algunas reglas de operación de programas federales como Adulto Mayor o ‘ninis’, afirmó el alcalde 
Luis Nava, quien reiteró que no quitarán el dedo del renglón en el apoyo hacia las mujeres, luego de la cancelación 
de Ciudad de las Mujeres y el retiro de apoyos a estancias infantiles. (AM) 
 
LUIS NAVA ATENDERÁ POBLACIÓN NO INCLUIDA EN PROGRAMAS FEDERALES 
Por Verónica Ruiz  
El gobierno municipal de Querétaro hará su mejor esfuerzo por atender a los segmentos de la vulnerables de la 
población que no sean contemplados en los programas federales, señaló el presidente municipal, Luis Nava. (DQ) 
 
CAPITAL INVIERTE 26 MDP EN COLONIA LAS PLAZAS  
Son 29 recorridos del programa ‘Alcalde en tu calle’ los que realizó la Administración capitalina, 
además de que se suman seis jornadas comunitarias, por lo que ya fueron bene ciados alrededor de 5 mil personas, 
indicó el titular de la Secretaría de Desarrollo Humano y Social del Municipio de Querétaro, Arturo Torres 
Gutiérrez. (AM, DQ) 
 
MEJORA REGULATORIA EN CORREGIDORA: SOSA  
Por Laura Banda  
El municipio de Corregidora solicitó eliminar en 30% los trámites de sus diferentes secretarías municipales para 
favorecer la mejora regulatoria, informó Roberto Sosa Pichardo. (DQ) 
 
ENTREGAN KARINA ANTUÑANO Y ROBERTO SOSA 58 APARATOS FUNCIONALES   
La señora Karina Antuñano de Sosa, presidenta del Sistema Municipal DIF Corregidora, en compañía del 
presidente municipal Roberto Sosa Pichardo, entregaron 58 aparatos funcionales a personas con discapacidad y 
adultos mayores. (Q, AM, N, DQ, EUQ) 
 
ACTIVIDADES CULTURALES, ARTÍSTICAS Y DEPORTIVAS EN CORREGIDORA  
El municipio de corregidora invita a los queretanos y turistas a disfrutar de las actividades que se tendrán con 
motivo del Festival Equinoccio 2019 y otros eventos como el festival de la cerveza y el partido de fútbol americano 
Pioneros contra Tequileros. (N) 
 
EL MARQUÉS COMO COORDINADOR DE SALUD  
Durante la integración del consejo directivo de la Red Queretana de municipios por la Salud 2018- 2019, El 
Marqués fue elegido como el primer municipio que coordinará los trabajos y las reuniones de la región 1, integrada 
por la capital y los municipios de Corregidora y Huimilpan. (N, EUQ) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
MARCHAN UNIVERSITARIOS POR POLÍTICAS AMBIENTALES URGENTES CONTRA CAMBIO CLIMÁTICO  
Preocupadas por la crisis climática que enfrenta el planeta y que las decisiones políticas no incluyan acciones con 
la prioridad que merece este tema, estudiantes de la UAQ, organizaron la marcha por el cambio climático “Global 
Strike for Future Querétaro”, la cual se sumó a una actividad mundial con alumnos de diferentes niveles educativos 
en 59 países, para exigir a los gobiernos, medidas urgentes al respecto. La Dra. Teresa García Gasca, rectora de la 
Máxima Casa de Estudios de la entidad acompañó a las y los jóvenes en la inauguración y expresó la importancia 
de organizar esta clase de foros en donde la participación de los universitarios este activa, sobre todo, tratándose 
de un tema trascendental. Al respecto, señaló que el Alma Máter queretana tiene la visión de implementar acciones 
de sustentabilidad y de cuidado ambiental al interior de la Institución. (AM, DQ, ESSJR) 
 
CONTINÚA EL PARO ESTUDIANTIL PRESENTA RECTORÍA PROPUESTA  
La rectora de la UAQ, Teresa García y la directora de la unidad académica, Marcela Ávila Eggleton, se reunieron con 
representantes del movimiento estudiantil para presentar una propuesta a su pliego, tras el paro de actividades 
por las inconformidades con el programa de inglés. (DQ, EUQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
ATRASO. Sorprende que en un Querétaro que se presume de moderno, competitivo y global los alumnos de la 
Facultad de Ciencias Políticas de la UAQ se manifiesten en contra de los mecanismos académicos para aprobar la 
materia de inglés y exijan bajar el nivel del idioma. Pero más sorprende que ese reclamo provoque la renuncia de 
la directora Marcela Ávila Eggleton y además genere una crisis institucional. TRINCHERA. De pronto la Facultad 
cayó en crisis y al frente del movimiento está el sociólogo Antonio Flores, un maestro con formación marxista y 
opositor permanente a todo cambió, un trasnochado que por ejemplo se opuso al plan de austeridad y orquestó la 
grilla para evitar que los maestros ¡pasen lista! Llámele anacrónico, pero hay batallas ideológicas resueltas en todo 
el mundo hace 30 años que aún respiran dentro de la UAQ. (DQ) 
 
BAJO RESERVA  
Derecho de réplica. Nos comentan que el paro de actividades que realizan los estudiantes de la Facultad de 
Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ es una acción de protesta para exigir un programa de inglés más eficiente, 
actualizado, dinámico y aterrizado a las ciencias sociales. Estos reclamos, nos cuentan, no son nuevos, los han 
hecho desde hace tres años. Ayer comentamos en este espacio que la protesta se generó porque los estudiantes 
están en desacuerdo que se les obligue a cursar esta materia, generándoles un retraso en su proceso de titulación, 
versión que nos dicen es incorrecta. Aclarada la postura de un grupo de alumnos que pidió derecho de réplica, nos 
aseguran que ya se efectuaron reuniones con la rectora Teresa García Gasca para lograr acuerdos y levantar el 
paro. Llega la fiesta a El Pueblito. Nos comentan que ya está lista la fiesta del Equinoccio 2019 en el municipio de 
Corregidora, que gobierna el panista Roberto Sosa. En el Jardín principal de El Pueblito, nos cuentan, se tendrá un 
programa de lujo. El lunes se presenta Paco Rentería, mientras que el miércoles lo harán la Sonora Santanera y 
Griss Romero. Además de que también nos dicen se realizará una rodada ciclista, junto con una amplia oferta 
artesanal y gastronómica, así como música prehispánica en la explanada de la Zona Arqueológica de El Cerrito. 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y 

NACIONALES 
SEMANARIOS Y 
QUINCENARIOS 

SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 

QUERÉTARO 
PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
 


